

Zeitschrift: The Swiss observer : the journal of the Federation of Swiss Societies in the UK

Herausgeber: Federation of Swiss Societies in the United Kingdom

Band: - (1984)

Heft: 1817

Rubrik: Helvetische Spalte

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Eidgenössischer Dank-, Buss- und Betttag

AM 16. September findet der Betttag statt. Die schweizerischen Dank-Buss-und Bettage haben eine sehr lange Tradition. Buss Tage wurden insbesondere nach Katastrophen und in bedrohlichen Zeiten angesetzt. Sie waren an kein bestimmtes Datum gebunden und wurden jeweilen von der Obrigkeit der einzelnen eidgenössischen Orte angeordnet.

In Basel, z.B., wurden monatliche Busstage abgehalten, also die Pest 1541 wütete. Auch in Bern hielt man solche Tage öfters ab während der Seuche 1565, und im schlimmsten Jahr, 1577, wurden an jedem Donnerstag Gebetstage veranstaltet. In der Hungersnot in Zürich im Jahre 1571, war in Zürich jeder Dienstag ein Betttag.

1572 fand der erste gemeinsame Betttag aller protestantischen Kantone statt. Es war erst im Jahr 1639, dass die evangelische Tagsatzung einen feierlichen

Dankestag einführte als Anerkennung der Erlösung vom Dreissigjährigen Krieg. Dieser Tage wurde auf den Herbst festgesetzt. An diesen Tagen wurde für ausländische Glaubensgenossen in Not gesammelt.

Vier Jahre später entschieden sich die katholischen Kantone, ebenfalls besondere Dank-, Buss- und Bettage abzuhalten, oft mit Fasten verbunden. Als dann 1794 die Grenzen besetzt wurden in Zeiten der Gefahr, entschloss sich die Regierung, einen ausserordentlichen Betttag für das ganze Land abzuhalten, und erwurde im folgenden Jahr wiederholt.

Die neue Helvetische Regierung war aber etwas unsicher und wollte nicht angeklagt werden, sie mische sich in religiöse Angelegenheiten, und so geriet der Betttag in Vergessenheit.

Ein junger Diplomat aus dem Aargau, Philipp Albert Stapfer (1766-1840), helvetischer Min-

ister und Pädagoge, der später verantwortlich war, dass das Wallis 1802 von Frankreich nicht einverlebt wurde, überzeugte die Regierung, dass ein gemeinsamer Betttag wünschenswert sei.

Das Directorium beauftragte Stapfer, ein Zirkular aufzusetzen und an die Statthalter zu schicken, die es wiederum an die Geistlichen weitergeben sollten, zusammen mit Polizeianweisungen, damit für Ordnung gesorgt sei.

Der erste Landesbetttag wurde auf den 8. September 1796 angesagt. Es war ein tapferes Zeugnis für den christlichen Glauben und bleibt Stapfers Verdienst, dass er wagte und es ihm gelang, eine solche religiöse, sogar christliche Botschaft an die weltlichen und die geistlichen Behörden zugleich herauszugeben im Namen und unter dem Schutze der Regierung.

Und so wurde der Betttag eine nationale Einrichtung. Am 1.

August 1832 wurde bestimmt, dass der Eidgenössische Dank-, Buss- und Betttag jeweils auf den dritten Sonntag im September festgesetzt werde. Kirchen aller Konfessionen nehmen teil an diesem feierlichen Begehen des Bettages, ein Tag der Besinnung und der Dankbarkeit.

The National Exhibition, the EXPO of 1964, appealed to the nation for a "Prise de Conscience", eine Gewissensforschung. Wer könnte am kommenden Betttag ehrlich sagen, dass er diese Besinnung nicht nötig hätte?

Mariann Meier

Dieses alte Bettagsmandat erschien in der "Basler Nachrichten" vor 15 Jahren. Das Basler Staatsarchiv stellte es freundlicherweise zur Verfügung. Es wurde mehrmals gebraucht, was aus dem fehlenden Datum hervorgeht. Es stammt aus den 1770er Jahren.



VELCRO
the name to stick to
HOOK AND LOOP FASTENER
Sole UK manufacturer, Selectus Limited, Biddulph,
Stoke-on-Trent ST8 7RH. Telephone: Stoke-on-Trent (0782) 513316
Velcro is a registered trade mark of Selectus Ltd.

VELCRO®